

EVOLUCION DE LAS FUENTES DE RIQUEZA DE BEJIS

Miguel Macián

Bejís está formado, básicamente, por los valles altos de los ríos Palancia y Canales, más algunos barrancos que confluyen a éstos.

Es un término municipal totalmente montañoso. La belleza de sus paisajes constituye uno de sus activos potenciales más importantes.

Tanto en la actualidad, como históricamente, su situación es de zona limítrofe. Hoy, en una esquina de las provincias de Castellón y Valencia, antes como fortaleza fronteriza, a caballo entre la cultura valenciana y aragonesa.

Las comunicaciones, tanto en el pasado reciente como en la actualidad, nunca han sido buenas. La carretera Bejís-Viver, con el ramal hasta Canales, es de la primera parte de este siglo, antes sólo existía un camino de herradura. La estación de ferrocarril, actualmente cerrada, siempre ha sido mala por su lejanía y servicio. Los autobuses tienen y han tenido siempre horarios y frecuencias muy deficientes.

Estos han sido, y siguen siendo, los condicionantes básicos del desarrollo de Bejís.

Antecedentes históricos

Esta zona ha estado habitada de forma ininterrumpida desde el paleolítico, los restos arqueológicos encontrados así lo confirman.

En principio, la abundancia de caza y la facilidad de construcción de pequeños poblados fortificados hacen que de la edad del bronce se hallen diversos asentamientos.

También se han encontrado abundantes restos ibéricos, pero sobre todo hay que citar la importancia de la zona en la época de la romanización. Lápidas, castillo, monedas, atestiguan una época de cierto esplendor. Si se confirman las tesis de algunos tratadistas, aquí se unirían dos calzadas romanas, la proveniente de Liria y la calzada de Sagunto a Zaragoza.

De la época árabe, al igual que en el resto de la Comunidad Valenciana, sabemos poco. Lo que sí parece cierto es que esta fortaleza desempeñaba un papel de vigía de los reinos cristianos próximos. Por este motivo, es uno de los primeros castillos en ser tomados en las escaramuzas previas a la invasión cristiana de lo que luego será el Reino de Valencia.

Posteriormente Bejís se constituye en una organización político-administrativa-militar en forma de encomienda y reúne bajo su influencia a Teresa, Torás, Sacañet, Canales y otras aldeas hoy desaparecidas.

La encomienda, organizada por la Orden Militar de Calatrava, parece ser que gozaba de buena salud económica como lo muestra el hecho que esta sea la parroquia que más rentas genera al Obispado de Segorbe en el siglo XVIII.

Fuentes de riqueza en los siglos XVIII y XIX

Nos vamos a basar en los comentarios que realizan diversos tratadistas como Antonio Ponz, en 1760, Cavanilles en 1791 y Madoz en 1845.



Ponz nos dice que Bejís tiene huerta de regadío con árboles frutales, que hay abundante caza y pesca y que tiene buenas carnes. Resalta, sin embargo, que no hay olivos y moreras porque el clima es muy frío. También cita la venta de nieve en verano, con destino a diversos puertos pesqueros y a Valencia; esta nieve se recogía principalmente en la Bellida, en Canales y se guardaba en neveros y ventisqueros.

Treinta años más tarde, Antonio Cavanilles nos visita y en su obra refleja las producciones que se cosechaban en Bejís, (incluidas sus aldeas):

3.200 cahices de trigo
 1.200 cahices de cebada y avena
 1.000 cahices de maíz
 50 cahices de garbanzos y judías
 300 arrobas de higos
 300 arrobas de miel
 2.500 arrobas de cerezas (sólo en Teresa)
 100 arrobas de aceite
 700 arrobas de hortalizas
 150 arrobas de cáñamo
 60 arrobas de cera
 50 libras de seda
 y 2.000 cántaros de vino.

Es de destacar el inicio de las plantaciones de olivos y moreras, por lo que el aceite y la seda ya figuran en las producciones, así como las vides que producen vino en cantidades más modestas que los términos vecinos, como el de Viver.

Ese cuadro de productos es similar al de otros pueblos de la Comunidad, si bien en Bejís predominan los cereales.



El florecimiento de la industria de la seda en Valencia provoca la extensión en las plantaciones de moreras, pero luego, con el declive de la misma, los árboles desaparecerán.

A mediados del siglo XIX, Madoz, nos da noticia de que en Bejís se siguen produciendo cereales de todos los tipos, incluido el maíz. En el secano abundan los olivos y las viñas y en la huerta son las hortalizas, los árboles frutales y las moreras los cultivos predominantes.

Madoz comenta que hay pocos pinos y que la riqueza forestal se reduce a cuatro carrascales de cierta extensión.

En el apartado de la industria, se cita por primera vez la fábrica de papel existente junto al río; en opinión de Madoz, esta fábrica está entre las tres más importantes de la provincia. La fuerza del río también es utilizada para mover dos batanes con sus tintes y cinco molinos harineros. La producción de aceite se ha incrementado de forma notable pues ya funcionan cuatro almazaras. Por estas fechas Bejís vende trigo, cebada y algo de vino en Segorbe y Aragón.

Principios del siglo XX

Tomando como fuente de información la obra de Sarthou Carreres vemos que a principio de este siglo desaparecen las moreras, que las viñas corren igual suerte a causa de la filoxera y la producción de cáñamo es insignificante.

Alrededor del río y aprovechando la fuerza del agua trata de nacer una pequeña industria, se instala una almazara, una central hidroeléctrica y unas serrerías, también los molinos harineros existentes siguen en plena actividad.

Otras actividades transformadoras que se desarrollan son la obtención de yeso a partir de las minas de aljez, carbón a partir de los hornos de carrascas y las almazaras de aceite.

Todo esto, unido a un intento de desarrollo de una industria a partir del espliego, fabricante de lavanda, va a fracasar con el paso del tiempo. La dimensión reducida de las explotaciones y la no actualización de la tecnología empleada son alguna de las causas de la no continuidad de las industrias.

Las artesanías que se desarrollan tienen un

destino de autoconsumo. Así, los pastores confeccionan sus propias alpargatas a partir del esparto. Hay un incipiente desarrollo de la artesanía del mimbre vinculado a la explotación del agua de Los Clóticos, pero el plástico va a desplazar pronto a los envases del mimbre.

Evolución de la población

En los últimos cincuenta años la base económica de los habitantes de Bejís ha evolucionado de forma patente en los siguientes aspectos:

Migraciones. - La población a partir de 1950 inicia dos tipos de migraciones, una hacia las grandes ciudades de la costa (Valencia, Puerto de Sagunto y Barcelona), 20 personas dejarán el pueblo cada año hasta la cifra de 740 emigrantes, y otra que se produce desde las masías hacia el pueblo.

En 1900 según el censo publicado por Sarthou tenemos que:

Lugares	Viviendas	Habitantes
Bejís	326	630
Arteas de Abajo	48	111
Arteas de Arriba	34	74
Collao	23	21
Los Pérez	85	151
Las Ventas	71	146
Ríos de Arriba	85	143
Otros	33	-
Total	1.276	

En la actualidad las masías han quedado prácticamente despobladas.

La emigración ha hecho que la población pase de 1.285 habitantes en 1910 a 376 en la actualidad, con el agravante de que desde 1966 el crecimiento vegetativo (diferencia entre los que nacen y mueren) es negativo. En los últimos 24 años han nacido 63 personas y han muerto 187.

Envejecimiento de la población

La observación de las pirámides de edades nos muestran los efectos de las migraciones en los tramos de edad entre 20 y 35 años y cómo la



población se va envejeciendo (a partir de los 55 años se concentra más del 50 % de la población). Hay una drástica reducción en los tramos de relevo generacional (de 0 a 15 años).

En el censo de 1991 hay 71 personas en edades comprendidas entre 20 y 35 años. Este es el grupo más sensible de la emigración, si el pueblo ofrece perspectivas buenas y estables se quedarán, pero en caso contrario, tarde o temprano, iniciarán la aventura de asentar sus vidas cerca de una gran ciudad.

Hasta ahora en el pueblo se ha venido educando a los niños para que en su madurez emigren, así la proporción de personas con estudios medios y superiores es alta, estas personas estarán mucho mejor preparadas para buscar empleo lejos de estas tierras. Todo ello es indicativo de la falta de confianza en los recursos de generación de riqueza del propio pueblo y la constatación de que la agricultura, que era la base económica anterior, no tiene suficiente atractivo como alternativa de futuro.

Fuentes de riqueza

Las fuentes de riqueza del pueblo son la agricultura y ganadería, las pensiones y subsidios, el turismo, la explotación del agua de Los Clóticos y la riqueza forestal. Vamos a analizar la situación de cada una de ellas y sus perspectivas futuras.

Agricultura y ganadería

En los últimos 50 años la agricultura ha perdido gran parte del secano, en el que se cose-

chaban higos y cereales, en favor de la repoblación forestal o simplemente como abandono de los cultivos.

La agricultura de regadío ha tenido tres problemas importantes: la orografía del término impide una comunicación fácil y rápida, además el mantenimiento de los portillos y los sistemas de riego se hace más costoso; en segundo lugar, la pequeña dimensión de las parcelas y la dispersión de las propiedades ha impedido una mínima productividad; por último, el clima de montaña no es el más propicio para una agricultura rentable.

Si a las anteriores causas se le añaden los efectos de la fortísima emigración es fácil comprender por qué hay tantos campos abandonados en el área de regadío. Este proceso es irreversible, la agricultura está destinada a ser un complemento de los ingresos familiares y las producciones tienen sólo el carácter de autoconsumo, se plantará en función de las necesidades de la propia despensa y el resto de campos se abandonará. Sólo hay una excepción a esta regla, es el caso de los almendros que puede ser la única producción que se mantenga para ser vendida al exterior.

La ganadería tiene dificultado su desarrollo debido a las repoblaciones forestales, al minifundio y a la orografía. Aunque se abandonen campos, no se pueden formar rebaños de una dimensión rentable por la inexistencia de zonas aptas para el pastoreo. Aunque reducida, su producción representa una fuente de ingresos para el pueblo vía venta de los animales y por las ayudas y subvenciones de la Unión Europea para la ganadería de montaña.

El resto de ganaderías porcina, vacuna, de aves, etc. está reducida al autoconsumo.

Pensiones y subsidios.

En una población en la que el número de jubilados, pensionistas y beneficiarios de otros subsidios (desempleo) se aproxima al número de personas activas, los ingresos por este concepto, aunque sean de bajas cuantías individuales, representan una importante base económica para el mantenimiento y desarrollo de la misma.

En el futuro, con el previsible envejecimiento de la población de Bejís, esta línea de ingresos incrementará su importancia relativa.

Turismo.

El pueblo recibe visitantes veraniegos desde hace más de 50 años. Bejís está conceptuado como pueblo turístico porque sus potencialidades para ello son grandes. La belleza de sus innumerables paisajes, los dos valles fluviales, las innumerables fuentes, pinadas, los monumentos históricos, una pequeña infraestructura hostelera y el clima seco y agradable del verano, son la base de un desarrollo turístico importante.

El turismo, actualmente, está muy polarizado en las vacaciones de verano y Pascua, pero el pueblo tiene atractivos más que suficientes como para desplazar a lo largo de todo el año una afluencia regular de visitantes.

En la actualidad el sector servicios emplea al 41 % de la población activa. Este porcentaje, con un adecuado desarrollo del sector turístico podrá aumentar en los próximos años. El turismo no es sólo una alternativa más, para Bejís puede ser la garantía de su futuro.

Explotación del Agua de Los Cloticos.

En 1926 se inicia la explotación del manantial de Los Cloticos vendiendo su agua en garrafas por medio de reparto domiciliario en



Valencia. Hasta el año 1956 el único exportador de agua fue Eusebio Mañes, la persona que inició este negocio; posteriormente el número de almacenistas que van a distribuir el agua aumenta hasta 5 en el año 1961, 10 en 1970 y unos 40 en la actualidad.

Hay dos hechos importantes en la consolidación de esta fuente de riqueza del pueblo; el primero fue la creación de un edificio para llenador de agua en el que se daba trabajo a 3 personas y se producía una normalización del servicio que antes era realizado de forma totalmente anárquica, mediante el llenado de garrafas en la plaza del pueblo, cuando llegaba el camión, frecuentemente de noche.

El segundo hecho, y fundamental, fue la creación de la planta envasadora junto al manantial y la administración con criterios empresariales por parte del Ayuntamiento. Esto ha hecho que hoy; 16 personas trabajen regularmente durante el año y que en la temporada alta el número de empleos se incremente hasta 21.

La planta, con la diversificación de mercados y de tipos de forma de envasado, va a propiciar en un futuro el incremento en el número de empleos. Alrededor de esta pequeña industria pueden surgir otras como son la fabricación de envases, y desde luego, el número de personas

beneficiadas no se limita a los directamente empleados, sino que alcanza a los transportistas, distribuidores, etc. y en especial al pueblo, que ve como los ingresos del agua permiten disponer al Ayuntamiento de importantes Presupuestos de Inversiones y Gastos.

Riqueza forestal.

Las extensas repoblaciones realizadas en los últimos cuarenta años en el término de Bejís generaron entonces una serie de ingresos necesarios para el pueblo, los pocos jornales que había se concentraban en la repoblación, había que "ir al pino" para disponer de algo de dinero.

Actualmente el cuidado y mantenimiento del bosque genera más de 12 empleos anuales, pero es de esperar que con el inicio de la explotación maderera, los empleos por tala, arrastre, transporte, etc. alcancen a un mayor número de personas.

Entre los beneficios "no contables" de la riqueza forestal hay que citar que se preserva al término del desgaste por erosión, se incrementa el valor turístico del pueblo y los caminos realizados y mantenidos por el Estado facilita otro tipo de tareas y desplazamientos (apicultura, turismo, etc.).

Esta fuente de riqueza se halla fuertemente amenazada como pudo observarse con el incendio

ocurrido en el año 1993. Son precisas medidas de prevención más rigurosas que garanticen la existencia del bosque en Bejís.

Conclusiones.

La perspectiva inmediata va a seguir siendo la emigración de las personas entre 20 y 35 años, a la vez que el envejecimiento de la población se va a acentuar en los próximos años.

- La disminución de población activa será a



cargo de la agricultura.

- Es necesario ofrecer seguridad a la población en edad de emigrar para que aquí tenga eso que busca, un empleo estable y unos servicios adecuados, entre los que resaltan como fundamentales los de sanidad y enseñanza. La comarca debería ofrecer toda la gama de asistencias básicas para facilitar la vida en estos pueblos.

¿Cuales van a ser las fuentes de riqueza de Bejís en los próximos 10 ó 20 años?

- Ya se ha comentado la evolución de la agricultura y la ganadería que se espera queden como algo absolutamente complementario y marginal.

- La principal fuente de riqueza para los activos será sin duda el turismo seguida de la explotación del agua y de la riqueza forestal.

- El pueblo por su composición de edades va a seguir dependiendo en gran medida de las pensiones y subsidios.

¿Qué medidas se considera necesarias para que la evolución del pueblo sea la mejor de entre las posibles?

En primer lugar potenciar todas las actividades que permitan incrementar el turismo de la zona, diversificándolo a lo largo de todo el año y tratando de atraer aquel que realice un mayor volumen de gasto o consumo.

Para lograr este objetivo, entre otras podrían hacerse las siguientes acciones:

- Tener el mayor protagonismo posible en las agrupaciones de municipios, influyendo en las decisiones que puedan tomarse y solicitando los apoyos técnicos para el desarrollo turístico de Bejís.

- Señalizar adecuadamente toda la zona para que el visitante se mueva con libertad y comodidad.

- Editar itinerarios base conteniendo las explicaciones y comentarios de los puntos más atractivos, con ello se trataría de prolongar las estancias en el pueblo e invitar a segundas y terceras visitas.

- Apoyar el rescate de la historia de Bejís, solicitando el inicio de excavaciones y protegiendo los yacimientos arqueológicos.

- Mejorar el aspecto externo del pueblo mediante la motivación de los vecinos, de forma

que todo el mundo contribuya al logro de este objetivo.

- Mejorar y mantener el aspecto de los lugares turísticos.

- Realizar acciones publicitarias conjuntas del pueblo y de la venta del agua de Bejís.

- Lograr la mejora de las comunicaciones:

-Ensanchando las carreteras de acceso.

-Disponiendo de un servicio de microbús que diera servicio a Bejís, Torás y Teresa, conectándolos con otros servicios de tren, autobús y con la ciudad de Segorbe.

- Potenciar la realización de actos culturales, de distracción y de entretenimiento en las épocas de afluencia turística.

Por último, se debería potenciar la creación de talleres, pequeñas fábricas, facilitando los terrenos y dando todo tipo de facilidades administrativas.